

LOS PROBLEMAS La preocupación por el deterioro de las condiciones laborales y la situación del mercado de trabajo son el segundo mayor problema de los vascos, sólo superado por el paro.

OPTIMISMO A MEDIAS Sube el porcentaje de optimistas con la situación económica, pero el 88% declara que su salario sigue bajando o estancado y aumenta su carga laboral.

LAS MUJERES El miedo a perder el empleo es mayor entre ellas. El 22% de las encuestadas confiesa su temor a quedarse en paro, por encima del 18% de los hombres que lo hacen.

CESE DE ETA El desarme y la disolución de ETA es la clave para que avance el 'proceso de paz' para el 63% de los vascos. Un 43% quiere que los presos cumplan sus penas íntegras.

PODEMOS Según la encuesta, sus votantes son de todas las clases sociales, con estudios secundarios, jóvenes, más hombres. Muchos proceden del voto nacionalista: el 19% de EH Bildu y el 18%, del PNV.

Los vascos dicen 'no' a exigir el euskera para trabajar en EITB

Siete de cada 10 apoyan fomentar la lengua desde lo privado, según el Deustobarómetro

LEYRE IGLESIAS BILBAO

La política de discriminación positiva al euskera, tal y como está planteada, es todavía uno de los grandes tabúes en Euskadi. La Universidad de Deusto le ha dedicado un apartado de su última encuesta social, y los resultados dibujan una mayoría de vascos que, si bien en el campo de los deseos apuntan que les gustaría una ciudadanía totalmente bilingüe –el 57%, frente al 32% que no está «nada de acuerdo» con eso–, en el

La mayoría rechaza las multas a los negocios que no atiendan en euskera

Tampoco respalda que la comunicación interinstitucional se dé sólo en esta lengua

campo de los hechos dicen que la defensa y la promoción del idioma deben corresponder «fundamentalmente a la iniciativa individual de cada ciudadano y de la sociedad civil», más que a los poderes públicos. Lo afirman 7 de cada 10 encuestados.

Esa opinión es más fuerte entre los jóvenes. Que el impulso del

euskera deba depender del individuo y de la iniciativa social lo comparte el 78% de los vascos entre 18 y 24 años. El porcentaje va cayendo conforme avanza la edad, hasta el 55% de los que cuentan más de 54 años.

Los investigadores de la Universidad de Deusto han preguntado sobre algunas políticas concretas en la cuarta edición del Deustobarómetro Social, basado en una encuesta online «representativa» de 1.000 personas que contestaron entre el 4 y el 11 de junio. La presentación de los datos corrió ayer a cargo de los profesores María Silvestre y Braulio Gómez.

Una de esas políticas concretas ya se ha materializado: la exigencia de un alto nivel de euskera que ha introducido la dirección de EITB en su reciente oposición para trabajar en las radios, que ha dejado a muchos empleados fuera. La pregunta dice así: «En la radiotelevisión pública vasca sólo deberían trabajar aquellas personas que acrediten un dominio correcto del euskera y el castellano? El 58% de la ciudadanía vasca no está de acuerdo con eso. En cambio, un tercio de los consultados sí ve necesario que se exija un dominio del euskera tan correcto como del castellano y un 11% declina opinar.

La mayoría tampoco quiere que se multe a los pequeños comercios ni a las grandes empresas que no atiendan en euskera. Es el 68%. El rechazo a esa política es además coincidente entre los simpatizantes



Braulio Gómez, del Deustobarómetro de la Universidad de Deusto. M. TOÑA / EFE

de distintos partidos, desde el PP hasta EH Bildu. Sólo el 23% está dispuesto a que el Gobierno vasco sancione a compañías telefónicas y eléctricas. Ese respaldo desciende al 6% en el caso de los pequeños negocios.

Este año se ha producido precisamente un debate político a este respecto: EH Bildu quiso recuperar para las grandes empresas las multas con las que se amagó en la etapa de Juan José Ibarretxe y que el Gobierno de Patxi López suspendió *sine die*. Sin embargo, el Ejecutivo de Iñigo Urkullu ha rechazado la iniciativa abertzale, de modo que no ha habido novedades. En el sector privado lo que existen son subvenciones, no sanciones directas.

Los encuestados también rechazan que «las comunicaciones de las instituciones vascas con otras instituciones del Estado español» puedan realizarse «sólo en euskera», como defienden la izquierda abertzale y el propio Gobierno de Urkullu en lo que respecta a las actas de

68

Por ciento. Cree que el fomento del euskera corresponde a la iniciativa individual y social más que pública

los municipios vascos, una cuestión que el delegado del Ejecutivo central en el País Vasco, Carlos Urquijo, ha llevado a los tribunales. El 70% está poco o nada de acuerdo con ese monolingüismo.

En suma, la política lingüística actual recibe de los ciudadanos vascos un suspenso: un 4,5, según esta encuesta. Es la cuarta área peor valorada, después de vivienda (4), Lanbide (4,1) y la administración de Justicia (4,2). Las mejores: Osakidetza (6,4) y educación (5,8).